

Constantine, le 26 aout 1940

Cabinet Départemental  
d'Informations

N° 2749/S

SECRET

COMPTE RENDU JOURNALIER  
des 24-25 et 26 aout 1940 .

ETAT D'ESPRIT .

Soldats revenant de France .

Un collaborateur du C D I de la région S E du département a recueilli les renseignements suivants :

a) Européens . Les commentaires sur la défaite de la France sont remplis d'amertume et commentés bruyamment . Les démobilisés sont gonflés de rancune contre le gouvernement et le Haut Commandement qui les ont conduits à la guerre les mains vides, pour les opposer à un ennemi sérieusement préparé et puissamment armé . Ils appuient leur conviction sur les faits observés en France au cours des combats . Ils accusent de traîtres à la Patrie , ceux qui les ont mené à la guerre dans des conditions d'infériorité matérielle reconnues sur les champs de bataille .

b) Indigènes . Les Indigènes sont moins révoltés contre le gouvernement et le Haut Commandement , mais ils sont déçus par l'infériorité notable de l'armée française , mal dotée en matériel de guerre . Certains regrettent de n'avoir pu combattre plus vaillamment , faute de munitions .

Le thème favori des anciens soldats indigènes est celui de l'attitude quasi-bienveillante et parfois amicale des allemands à l'égard des soldats musulmans .

Les naifs qui entendent les soldats, semblent laver les allemands de bien des accusations, mais les gens avisés sentent dans ces conversations la propagande insidieuse des allemands .

Il ne paraît pas douteux, que les propos et les attitudes des allemands, soient la cause de cet état d'esprit .

Voici ci-après quelques cas cités par les soldats indigènes démobilisés qui ont été soumis à la propagande allemande .

1°) à Paris, la police française, bafouée, dégradée, relevée de ses fonctions, et avantageusement remplacée par des prisonniers musulmans d'Algérie, qui seraient au nombre de 1500, et qui auraient le grand honneur de veiller sur l'ordre de la Capitale en étroite collaboration avec les soldats allemands .

2°) Il est proposé du travail au prisonniers musulmans en zone occupées moyennant 100 frs par jour . Ceux qui préfèrent rentrer chez eux sont libérés sans rancune .

3°) Les juifs sont recherchés par les allemands et parqués dans des camps de concentration, après avoir été poinçonnés d'une marque indélébile sur l'épaule .

4°) Les musulmans d'Algérie, sont affectueusement préférés aux juifs, aux français, aux sénégalais, mais surtout aux marocains.

Cette sympathie des allemands pour les musulmans d'Algérie paraît se justifier de la manière suivante :

DESTINATAIRES

Cabinet Préfet .  
SGI. Alger  
Division. Une  
CIE Central  
CIE Cne  
Archives .

Aux marocains les allemands disent ;vous êtes des "protégés" français, vous auriez pu refuser de venir nous combattre avec acharnement et ainsi vous libérer facilement du joug français .

Aux algériens, le langage est tout autre, et laisse transparaître la pitié allemande pour un peuple contraint à l'obéissance aveugle et à la misère que lui impose l'impérialisme français . - Les arabes d'Algérie vivent en Colonie et sont obligés de combattre pour la France, Leur bravoure et leur dévouement pour le compte de la France sont admirés et excusés .

5°) Des comparaisons sont faites entre les industries allemandes françaises et anglaises par exemple .

Les voitures automobiles allemandes, sont plus solides et plus luxueuses que les "bagnoles" françaises et anglaises . Les voitures françaises et anglaises, coûtent de 20 à 30.000 frs et même plus , les voitures allemandes ne coûtent que 5 à 10.000 frs au plus, et si les lois douanières imposées à l'Europe par des anglais et les français, ne frappaient pas impitoyablement les produits industriels allemands, nombreux seraient les musulmans d'Algérie qui auraient pu comme les colonialistes français et anglais, rouler en automobile .

6°) Les soldats allemands, ne boivent pas de vin, l'eau est leur boisson préférée, et ils aiment les musulmans dont l'excellente religion , interdit l'alcool qui abrutit et avachit l'être humain .

7°) Un soldat musulman interpelle son camarade Mohammed, Un officier allemand qui passait, s'arrête à ce nom, Il réunit aussitôt les deux algériens et constate que Mohammed portait un tatouage au front Il lui fit ôter sa chéchia, puis avec un cérémonial des plus sérieux lui baisa le front au nom d'Hitler .

8°) Voulant détruire l'effet néfaste de la propagande allemande chez un tirailleur lettré, un allemand explique à ce tirailleur que le "Mein Kampf", dans lequel Hitler témoigne le plus grand mépris pour les musulmans qu'il traite de "négroïdes" n'est point le "Mein Kampf" authentique d'Hitler, il est celui de l'Angleterre et de la France. qu'ils ont profondément falsifié pour s'en servir comme propagande anti-allemande . Il n'exprime, ni la pensée, ni les sentiments d'Hitler et du peuple allemand à l'égard des musulmans . Hitler et les allemands aiment loyalement les musulmans . Berlin a possédé sa mosquée avant Paris .

La propagande allemande paraît avoir été menée assez habilement en territoire occupé, auprès des soldats musulmans, elle semble avoir produit un certain effet sur ceux qui ont souffert d'injustices et seulement un léger trouble sur les esprits sains . Ces derniers beaucoup plus nombreux, qui ne croient pas à cette propagande peuvent rétablir les faits et proclamer la vérité .